
La Pentecôte ( Jean 14, 15-16.23-26) :
 « La Pentecôte, une histoire
d’amour. » (Francis Cousin)

 « La Pentecôte, une histoire
d’amour. »

Les trois textes qui nous sont proposés aujourd’hui sont tous du
nouveau testament. Normal, puisque la Pentecôte a eu lieu après la
résurrection de Jésus.

La première lecture nous fait le récit de la réception de l’Esprit
Saint  par  les  apôtres  et  quelques  disciples,  dont  Marie.  La
seconde lecture des conséquences de la présence de l’Esprit en
nous dans notre manière de vivre. L’évangile nous relate l’annonce
par Jésus de l’envoi de l’Esprit.

Généralement, c’est l’évangile qui est le texte le plus important.
Mais ici, ce qui semble pour la plupart d’entre nous le plus
important, c’est la première lecture, la manifestation de l’Esprit
Saint et ses premières conséquences. Et c’est important, bien sûr,
parce que cela a bouleversé la petite communauté réunie autour des
apôtres.

Mais est-ce le plus important ?

Si on cherche la cause première de cette Pentecôte ’’nouvelle
formule’’, elle est bien dans l’évangile : « Si quelqu’un m’aime,
il gardera ma parole ; mon Père l’aimera, nous viendrons vers lui
et, chez lui, nous nous ferons une demeure. ». Si le Père et le
Fils sont ensembles, alors obligatoirement l’Esprit, qui est la
manifestation de l’amour du Père pour le Fils et du Fils pour le
Père, est présent. Cela veut dire que si on aime Jésus en gardant
sa Parole, Jésus, son Père et aussi l’Esprit feront chez nous une
demeure.  Ainsi,  on  comprend  bien  la  parole  de  Jésus  à  la
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Samaritaine : « L’heure vient où vous n’irez plus ni sur cette
montagne ni à Jérusalem pour adorer le Père. (…) Mais l’heure
vient – et c’est maintenant – où les vrais adorateurs adoreront le
Père en esprit et vérité. » (Jn 4,21.23). C’est d’ailleurs ce que
nous dit saint Paul : « Ne savez-vous pas que vous êtes un
sanctuaire de Dieu, et que l’Esprit de Dieu habite en vous ? » (1
Cor 3,16).

On peut donc bien dire que la Pentecôte est une histoire d’amour.
D’amour entre Dieu, la Trinité toute entière, et chaque humain :
le Père aime le Fils, et le Fils aime ses disciples qu’il appelle
ses amis, et le Saint Esprit est la manifestation de cette amour
en chacun de nous.

Et c’est par amour pour nous que Jésus demande à son Père de nous
envoyer un autre défenseur, l’Esprit Saint. Et cet Esprit est
présent en chaque être humain, qu’il en soit conscient ou pas,
qu’il soit baptisé ou pas !

Quelles sont les conséquences sur les disciples de la réception de
l’Esprit ?

Elles sont multiples, mais gardons-en trois qui se manifestent
immédiatement :

Premièrement, cela a donné aux disciples le courage de sortir de
la chambre haute, d’oser affirmer devant tous la résurrection puis
l’enseignement  de  Jésus,  avec  notamment  le  discours  de  saint
Pierre (cf Ac 2,14-36).

Deuxièmement, cela leur a donné une parole qui parle au cœur des
auditeurs, qui a priori n’étaient pas trop enclins à les écouter
(« Ils étaient tous dans la stupéfaction et la perplexité …
D’autres se moquaient et disaient : « Ils sont pleins de vin doux
! » Ac 2,12-13). Le discours de Pierre énonce les choses telles
qu’elles  se  sont  passés,  où  transparaît  l’amour  de  Dieu  qui
l’habite : ses paroles sont sans animosité, sans trace de désir de
vengeance ; il ne cherche pas à blesser les gens, mais il parle



avec son cœur, leur montrant la bonté de Dieu. Et les gens sont
retournés en eux-mêmes, et ils se convertissent : trois mille rien
que le premier jour !

Troisièmement, ils sont dans la paix et dans la joie. Même après
avoir été arrêtés et mis en prison sur ordre du conseil suprême,
une évasion rocambolesque, puis repris, « après les avoir fait
fouetter, ils leur interdirent de parler au nom de Jésus, puis ils
les relâchèrent. Quant à eux, quittant le Conseil suprême, ils
repartaient tout joyeux d’avoir été jugés dignes de subir des
humiliations pour le nom de Jésus. » (Ac 5,40-41).

Alors, quand on voit tout ce que l’Esprit Saint a permis aux
apôtres  de  faire,  et  qu’il  a  continué  à  faire  avec  leurs
successeurs aux premiers temps de l’Église, et ensuite pendant
longtemps,  et  qu’on  voit  la  situation  de  l’Église  à  l’heure
actuelle, on peut se poser la question : « Pourquoi ne retrouve-t-
on pas cet esprit de Pentecôte dans chacune de nos paroisses ? »,
avec des gens qui n’ont pas peur de parler de leur foi, dont les
paroles sont emplies de l’amour de Dieu, et qui sont toujours dans
la paix et la joie ?

Peut-être parce que l’Esprit Saint nous pousse toujours à aller de
l’avant, nous pousse à la nouveauté, à la remise en cause, à
l’invention, … et dans un certain sens à une instabilité que nous
supposons et que nous redoutons … ?

Mais si nous avions vraiment la foi, nous n’aurions pas peur de
nous engager avec Dieu, parce que c’est justement lui qui va
rendre stable ce qui est bancale.

Peut-être sommes-nous trop du monde, de ce monde dans lequel
l’argent a pris trop de place, avec une course à la consommation
parfois  irraisonnée,  de  ce  monde  où  il  semble  important  de
paraître … même si c’est au détriment des autres …

Certains en arrivent même à se demander si l’Esprit Saint souffle
encore ?



Bien sûr que oui, sinon ce serait encore pire …

Mais  est-ce  que  nous  l’entendons  quand  l’Esprit  vient  nous
bousculer ? …

Tout le monde chante « Viens, Esprit Saint … », mais est-ce qu’on
est prêt à se laisser emporter au vent de l’Esprit ?

On a l’impression (que j’espère fausse) que, quand il vient vers
nous, nous sommes pressés de fermer la porte de notre cœur par
peur des courants d’air …

                                           par peur des courants
d’Esprit …

parce que chacun sait que le vent, même le vent d’Esprit, on ne
sait pas par où il veut nous faire passer … pour atteindre le but
qui est le même pour tous : être en présence de Dieu le Père.

Demandons à Dieu d’accepter de nous laisser mener par l’Esprit !

Francis Cousin   

L’Esprit Saint vient au secours de notre faiblesse,

car nous ne savons pas prier comme il faut.

L’Esprit lui-même intercède pour nous

par des gémissements inexprimables.

Et Dieu, qui scrute les cœurs,

connaît les intentions de l’Esprit

puisque c’est selon Dieu

que l’Esprit intercède pour les fidèles.

Romains 8, 26-27



 

 

Pour télécharger la prière illustrée  , cliquer sur le titre suivant:
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